

11

PROSPECTO
DEL PERIÓDICO TITULADO:
EL MERCURIO ESPAÑOL,
6 *1814*
COLECCION DE NOTICIAS POLÍTICAS, MERCANTILES
Y LITERARIAS.

Presentar las novedades políticas y mercantiles que ocurran en los países extraños, y en el nuestro, y publicar los progresos de los conocimientos humanos, es una empresa que parecerá no menos útil que árdua; pero tal es el objeto principal de este periódico: y aunque no podamos prometernos su completo desempeño, haremos no obstante, los esfuerzos posibles para acercarnos á ello.

Hace tiempo que teníamos este propósito, y era nuestra intencion ofrecer al público materia para instruirse y reflexionar, haciendo alarde de escribir con decencia ó imparcialidad, y desentendiéndonos de disputas frívolas, inútiles ó perjudiciales. Deseábamos contribuir, si nos era posible, á la felicidad de nuestro país, y á la gloria que adquiere una Nacion con la propagacion de las luces; y pensábamos que si la instruccion sólida puede coadyuvar á tan saludable desiguio, no hay para lograrlo, medio alguno mas expedito que el de un periódico, pues por su conducto es mas fácil recibir y presentar la instruccion hasta cierto punto, que es, acaso, el que se puede esperar de la mayor parte de las gentes.

Los hechos, los principios, y la breve y moderada discusion de unos y otros, es lo que interesa á los hombres en todos tiempos, lo que perfeccionando su razon los hace mejores, y lo que debe ser el objeto de los escritos que se dirijan á este fin; tales escritos pueden prometerse alguna mas duracion que los que solo contienen discursos vagos, erróneos, ó pueriles. Los hechos y los principios son los que constituyen el saber humano; el qual será siempre el freno de los ímpetus de la imaginacion, y del exceso de la razon, y el que disipando las nubes, que de quando en quando vienen á ofuscar el entendimiento, puede hacer resplandecer mas la religion, la moral y las leyes; que es en lo que estriba la felicidad de los pueblos.

Los hechos son útiles en todos los siglos, y su prudente discusion los aclara á veces, ó los recalifica, y dá mas ó menos extension; ó fuerza á los principios. La discusion de estos es mas delicada, y pide mas circunspeccion, porque la razon humana tiene su medio, como la virtud, y á inedita que nos apartamos de él, caemos en errores, ó extravios. Este medio no es un punto geométrico, sino un espacio que tiene cierta latitud, cuyos límites los fixan las circunstancias, y las luces del siglo, inclinándolos mas ó menos á uno ú otro extremo. Entre estos límites se puede discurrir con la mira de buscar un punto donde fixarse,

y estar distante del mal de los errores extremos, á cuya indagacion pensábamos dirigir nuestro conato.

A estas consideraciones se agregaba el contemplar que esta Nación, tan favorecida de la naturaleza, como desgraciada baxo otros aspectos, despues de estar fluctuando por espacio de seis años en un caos de males y de opiniones, estimulada violentamente de tantas maneras, vendría por fin á parar su atencion exclusivamente en lo cierto y en lo útil, como el único medio de restablecer su sosiego, y distraerse de la memoria de tantas agitaciones y embates como ha padecido.

Tal es el momento que deseábamos, y que dichosamente ha llegado; el momento en que renace la paz, el sosiego, y el orden con la venida de un Rey justo y deseado, en que todos, olvidando sus males, trabajos y molestias, van á unirse y amarse como hermanos que obedecen á un padre sábio y benéfico; y en que cada uno, libre ya del peso enorme de incertidumbres, rezelos y temores, va á entregarse al desempeño de sus deberes, al exercicio de su profesion, á la conservacion y aumento de sus haberes, buscando su felicidad, de que ha de resultar la de la Nación. En este momento afortunado, que será una época señalada en nuestra historia, vamos á presentar al público este periódico con los mas vivos deseos de coadyuvar á las miras benéficas del Gobierno, y contribuir al bien y lustre de nuestra patria, aunque no sean correspondientes nuestras débiles fuerzas. El éxito de nuestra empresa sería completo, si tantos sábios como dan honor á este país, no se desdiesasen de unir sus luces á las nuestras; comunicándonos algunas de sus tareas literarias, que recibiríamos y publicaríamos con agradecimiento y respeto.

Las materias contenidas en este periódico, ademas de las observaciones meteorológicas de cada dia, irán clasificadas con los títulos generales que siguen.

Noticias-políticas. Baxo este título comprehenderémos los acaecimientos políticos, ó sucesos que puedan interesar á la historia, presentados con claridad y brevedad; y de tiempo en tiempo harémos un resumen que manifieste la sucesion y enlace de ellos. Los tratados, acras y providencias de los gobiernos tendrán aqui el lugar correspondiente, y se insertarán íntegramente, ó con alguna ligera abreviacion, si así lo exige su naturaleza.

Noticias mercantiles. Abrazará este título las noticias relativas al comercio, fábricas y demas ramos mercantiles, con los precios de frutos y cambios en las principales plazas de España y del extranjero, considerado todo con la mira principal de reunir datos y noticias que puedan tener algun interés durable ó general.

Literatura y artes. Se darán baxo este título los artículos que pertenezcan á las ciencias físicas, morales, y políticas, artes, y producciones de la imaginación.

Anuncios. Por último, añadirémos baxo este título los anuncios de libros, premios y otros de este género, juntamente con el de los Teatros.

Este periódico salará diariamente desde el primero del próximo mes de junio, y constará de un pliego de papel en quarto. Se venderá á seis quartos cada número en la librería de Perez, calle de las Carretas, donde se admiten subscripciones para dentro y fuera de Madrid á 20 reales cada mes, y por el tiempo que cada qual quiera. A los señores Subscriptores de las Provincias se les remitirá siendo de su cuenta el porte, y á los de Madrid se les llevará á sus casas. Tambien se suscribe en Vitoria en casa de Barrio, en Santiago en la de Texadu, en la Coruña en la de Cardesa, en Zaragoza en la de Sanchez, en Cádiz en la de Ortal y compañía, en Valencia en la de Mallén, en Barcelona en la de Brusi, y en Vich en la de Dorca.